
“最具儒者气象”学者汤一介昨夜去世

耄耄耋耋之之年年主主持持1122亿亿字字《《儒儒藏藏》》
本报9月10日凌晨讯（记者 肖龙

凤） 9日晚9时许，记者从北京大学一
位知情人士处了解到，北京大学哲学系
教授、儒学研究院院长、著名哲学家汤
一介先生不幸逝世，学校将于10日上午
正式发布讣告。10日凌晨刚过，人民日
报官方微博发布消息：“中国国学泰斗、
北大国学国宝级教授汤一介先生于9月
9日晚8时56分逝世，享年87岁。”

汤一介先生是久负盛名的哲学史
家，乃国学大师汤用彤之子。与父亲一
样，他对中国儒学、道教、佛教皆有精
深研究，不但自身著述丰硕，享誉海内
外，还牵头编纂《中国佛教史》《儒藏》
等大型丛书，是大陆国学研究的领军
人物。

因为历次的政治浩劫，汤一介与
同代人一样，走过了几十年的弯路，

“把最可能有创造力的时光白白度
过”。但他终于在上世纪80年代，以“知
天命”之年重新焕发学术研究与创作
的活力。甚至在76岁高龄，还发起并主
持《儒藏》工程，组织协调国内外20多
所大学、400多人的庞大编撰队伍。

《儒藏》工程，是一项旨在传承中
华优秀传统文化的重大基础性国家文
化工程，也是一项迄今为止人文社科
领域规模最大的国际合作工程。《儒
藏》“精华编”收入中外儒家典籍650余
种，约计2 . 6亿字；而“大全编”则收入
儒家经典著作3000余种，约10亿字；此
外还将编纂著录两万余部“儒家经典
文献总目”。面对这项浩如烟海又繁琐
庞杂的巨大工程，已是耄耋之年的汤
一介先生义无反顾。

汤一介先生说：“在中华民族走向
伟大复兴的过程中，必须有中华文化
的复兴来配合。今天，我们编纂《儒藏》
可以说正在实现着400多年来中国学
者、也可以说是中国人民的梦想。我最
大的心愿就是把《儒藏》编好，将儒家
文化瑰宝系统全面地收藏，成为全世
界最权威的范本，之后一百年内不会
有人超过。”

汤一介先生生前担任北京大学儒
藏编纂中心主任、教育部哲学社会科
学重大攻关项目“儒藏编纂与研究”首
席专家和北京大学儒学研究院院长
等。

11550000万万更更新新课课桌桌换换回回来来““次次品品””
湖南邵阳回应称将对不合格产品拒付款

据新华社长沙９月９日电
又到开学季，政府原本为学生更
换１０万套桌椅，却未想花１５００万
元采购的全是“次品”——— 网友
质疑一个国家级贫困县“大手
笔”招标购买为何全是问题产
品。这桩发生在湖南邵阳县的怪
事，引发社会关注。

这些课桌椅已于７月底全部
运到各学校。然而，有人举报称，
这些课桌椅质量明显不合格：

“无法正常使用”“锈迹斑斑”“货
不对版”……

县教育局计财股工作人员
蒋宏平证实，他查看了２所学校
的课桌椅，确实普遍存在重量未
达标、钢板薄、脱漆严重等问题。

“按照招标合同，应该先验

收后送货。如果不能通过验收，
厂家必须换货，并承担违约责
任。但没有预想到供货方会将不
符合招标要求的产品大规模送
到学校，造成此次政府采购出现
失误。”邵阳县教育局副局长周
雄健介绍，目前县教育局已经正
式发函通知６家供应商换货，采
购课桌椅的钱还没有付给供货
商。

据记者调查，邵阳县政府采
购管理办公室２０１４年１月统一招
标采购１０万套课桌椅，中标价为
１５００万元。有网民质疑，把全县近
１０万套有些还是刚买一两年的学
生课桌椅，全部一次性按１０元一
套处理掉，再花１５０元一套购买新
的——— 这种更换是否“浪费”？

周雄健表示，“除去近年来
社会捐赠、学校自购、尚能使用
的桌椅２万套外，还需购买１０万
套。”周雄健说，“特别是在多数
农村学校，仍在使用双人课桌，
且普遍没有抽屉、只剩面板。”

邵阳县教育局等机构负责
人说，他们出于改善教学硬件
设施的目的，经县政府常务会
议研究决定，“用２年时间，换
掉中小学校的旧桌椅”。针对课
桌椅质量不合格问题，邵阳县
副县长杨卫东表示，目前正在
对招标产品进行全面验收，政
府将严格按照招标文书的要
求，严把产品质量关、资金拨付
审批关，对不合格产品一律拒
付货款。

习近平等三常委电贺朝鲜66周年国庆
据朝中社报道，朝鲜民主主

义人民共和国成立66周年之际，
中共中央总书记习近平、国务院
总理李克强和全国人大委员长
张德江8日向朝鲜劳动党第一书
记金正恩、最高人民会议常任委
员会委员长金永南和内阁总理
朴奉珠发去贺电。

贺电指出，中朝传统友谊是
两国老一辈领导人亲手缔造并
付出心血加以培育的，是两国和
两国人民共同的宝贵财富。在新
的形势下，中方将与朝方一道，
不断巩固和加强两国友好合作
关系，为造福两国和两国人民，
为地区繁荣、发展、和平与稳定

做出积极贡献，贺电并祝愿朝鲜
繁荣昌盛、人民幸福。

在9日国庆当天，大批朝鲜
民众前往万寿山，向已故领导人
金日成和金正日的铜像献花，并
鞠躬致意。

在平壤大剧院前，有大批妇
女穿着鲜艳的民族传统服装，载

歌载舞，庆祝国庆。
朝鲜今年国庆并没有举行大

规模庆祝活动，预计下一次举办大
型庆典，将会是在2015年10月，庆祝
朝鲜劳动党建党70周年。

2013年朝鲜65周年国庆期
间，习近平也曾向金正恩致贺
电。

另据朝中社9日报道，值朝
鲜民主主义人民共和国成立66

周年之际，俄罗斯总统普京、古
巴领导人劳尔·卡斯特罗、巴勒
斯坦总统阿巴斯等多国领导人
向朝鲜最高领导人金正恩发来
贺电，向朝鲜方面表示祝贺。

据中新社

习习近近平平曾曾同同他他促促膝膝交交谈谈

今年5月4日，为纪念
五四运动95周年，习近平
总书记来到北大人文学
苑。在汤一介的研究室里，
总书记同他促膝交谈，了
解《儒藏》编纂情况，赞扬
他为中华优秀传统文化继
承、发展、创新作出了很大
贡献。会谈结束后，习近平
牵着老先生的手出门，全
程给予极高礼遇。

北京大学校长王恩哥
院士曾给予他高度评价：

“汤先生秉持着这样的赤

忱之心，在本该颐养天年
的年纪，仍然不遗余力地
传承和发扬中国传统文
化。这种守正笃实、久久为
功的精神，值得大家用心
学习。”

对于人们献上的“国
学大师”桂冠，汤一介总是
敬谢不敏，甚至连“哲学
家”的称号，都不敢贸然接
受。因为“哲学家是要创造
出一套思想，让别人来研
究，而哲学史家是研究历
史上哲学家的学者。我没

有能成为一个哲学家，从
我自身说，也许我没有这
个天分。虽不能尔，心向往
之”。

著名中国文化学专家
刘梦溪曾这样评价汤一介
先生：“他为学为人是统一
的。他是君子，是仁者。他
说如今回到了《论语》，最
喜 欢 孔 子 讲 的‘ 仁 者 安
仁’。汤先生是我们认识的
当代学人中最具儒者气象
的学者。”

本报记者 肖龙凤

中央纪委监察部网站9月9日
发文指出，当下有的纪检监察干
部怕得罪人，对监督畏首畏尾，得
过且过，监督缺位。有的则乐于从
事其他业务，党风廉政建设反成
了副业。有的纪委书记只想着与
同级党委搞好关系，不主动向上
级纪委汇报工作，甚至大事化小、
小事化了。

中央纪委监察部网站“学思
践悟”专栏刊发第四篇系列文章

《把监督责任牢牢扛在肩上》。
针对这些情况，文章中质问：

“对于这样发挥不了监督作用，履
行不了监督责任，要纪委干什么?”

文章还称，还有的纪检监察
干部总是强调客观，动不动就说
级别太低、权威不够、牵制过多，
工作面广人少，抓不过来，要求提
高级别、增加编制，把应承担的监
督责任推得一干二净。负责任的
人能把冷板凳坐热，不负责任的
人能把热板凳坐冷。以现有的编
制和人员，只要抓住重点，深入下
去，干出成绩，切实履行监督责
任，就一定能增加工作的权威。

文章中表示，各级纪委要找
准职责定位，聚焦党风廉政建设
和反腐败斗争中心任务，转职能、
转方式、转作风。纪委书记(纪检
组长)不再分管其他业务，集中力
量搞好党风廉政建设。

文章指出，党风廉政建设出
了问题，党委的主体责任不可推
卸，纪委的监督责任也难辞其咎。
问题该发现没有发现就是失职，
发现问题匿情不报、不处理就是
渎职。特别是出了区域性、系统性
问题，就要追究党委(党组)书记、
纪委书记(纪检组长)的责任。

据澎湃新闻

今年五四，习近平在北大登门探望汤一介。 新华社发

中纪委批部分纪委书记

为搞好关系

“匿情不报”

大师往事

2014年9月10日 星期三

本版编辑：田宇

美编：许雁爽 组版：徐凌

A14


	A14-PDF 版面

